

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,635

Suscripción en Córdoba.  
Fuera de Córdoba.....

|                |      |          |
|----------------|------|----------|
| Por un mes.... | 2    | Pesetas. |
| Por trimestre. | 5,50 | »        |
| Por un mes.... | 2,50 | »        |
| Por trimestre. | 7    | »        |

JUEVES 1.º DE MARZO DE 1894

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑC XLV

## LA CUARESMA

Al examinar detenidamente el continuo ir y venir de las cosas terrenas; la marcha incansante de la vida, cuya esencia no es sino movimiento; la sucesión no interrumpida de hechos que constituye el desenvolvimiento de la humanidad á través del tiempo y del espacio, el espíritu cristiano, percibiendo la fugacidad de lo relativo, siéntese necesitado de contemplar lo absoluto y eterno.

Y hé aquí que la Iglesia en este santo tiempo de Cuaresma exhortándonos á meditar la Pasión y muerte de nuestro adorable Redentor, é invitándonos con cariñoso llamamiento al recogimiento y la oración, nos muestra ocasión propicia para que el alma, entrando en posesión de sí misma, reflexione sobre las verdades de nuestra sacrosanta Religión, y saque por ende conclusiones prácticas, normas seguras de vida que la conduzcan rectamente al feliz cumplimiento de su providencial destino.

A este fin convoca á sus fieles hijos para que asistan al templo de Dios á escuchar la palabra divina en Misiones, Conferencias y Ejercicios espirituales, portadores siempre de innumerables frutos de bendición y de abundantísimas gracias celestiales.

La voz infalible de esta Santa Madre preceptuando la penitencia y el ayuno, ofrece además á la sociedad entera la salutar medicina de su regeneración espiritual.

Desde luego no ha de ser desoído uno y otro llamamiento por parte de los buenos; pero esto no basta: es necesario que las naciones y los pueblos que han ofendido á su Dios despreciando sus santos mandamientos, emprendan ese camino si quieren verse libres de su culpa y libres también de la enervadora decadencia con que el Señor parece castigar en los actuales tiempos su pecado.

Es preciso que este siglo XIX, haciendo, como hace, profesión de conocerlo y explicarlo todo, detenga un momento la vertiginosa carrera que progresivamente le lleva á su perdición, y medite y reflexione con seriedad acerca del último fin del hombre, tratando de poner en práctica los medios conducentes á su consecución: no en otra cosa consiste el verdadero progreso y adelantamiento de la humanidad.

Mientras tanto acudamos á la Misión, á los Ejercicios espirituales; recomendemos á todos su asistencia; encarezcamos cual se merecen sus felicísimos resultados, y purificándonos con el ayuno y la penitencia elevemos al cielo fervientes plegarias en estos días para que Sodoma y Gomorra modernas adquieran el perdón y la rehabilitación necesaria á los ojos de Dios.

Jesús Guzman.

## BOLETIN DEL DIA

¿Turno impar? Pues impresiones optimistas.

Se ha arreglado lo de Marruecos, está en buen camino la solución de la crisis, es posible que se logre de Navarra una transigencia favorable, y, para fin y remate, el jefe del Gobierno hállase casi restablecido de su dolencia última.

Con lo cual, *Toda júbilo es hoy la gran Toledo!*, como diría el poeta.

Mañana será otra cosa.

Cuestión de turno.

Días pares, malas noticias; días impares, buenas.

Posible es que, dentro de veinticuatro horas, no se hable más que de nuevas dificultades y conflictos.

Sin perjuicio de que, al día siguiente, se diga que no ha pasado nada y que estamos mejor que queremos.

Es lo que tiene la política, impresionista pura.

Tan pronto parece que nos sonríe la felicidad, como nos encontramos metidos, de hoz y de coz, en un grave disgusto.

Hay que hacer una advertencia necesaria.

Lo primero, parece; lo segundo, es.

No hay que decir el resultado de la salvedad consignada. No ganamos para nosotros.

Todo el optimismo de las noticias de hoy, agua de cerrañas hoy.

Pero todas las malas impresiones de ayer, realidades mañana.

Por fortuna, gracias al sistema de turnos, olvidamos, los días impares, los disgustos de los otros días.

Es una ponderación, y gracias á ella, no nos atragantan los conflictos.

¿Que viene uno? Pues con hablar al día siguiente de que todo se arreglará, ¡tan contentos!

Ahí está lo de Marruecos, como ejemplo al canto.

Tanto temer que ese asunto acabaría mal; tanto agorar contratiempos y fracasos, y, sin embargo la cosa ha ido como una seda.

Digalo, si no, el sultán.

Se aseguraba que no lograríamos indemnización alguna y, no obstante, vamos á ser indemnizados.

¡Vaya!

Es una indemnización algo original, ciertamente. Pero, ¡qué diantre! más vale algo, que nada.

Después de todo, no habían de darnos lo que pedíamos. Una indemnización á precio fijo, sin regateo, sin rebaja, sin bonificación ni descuento, hubiera sido demasiada exigencia. Hay que ser razonables.

¿Que hemos gastado treinta ó cuarenta millones, y habremos de contestarnos con quince ó con menos? Pues en esto, si no la razón, está el ser razonable.

A parte de que así demostramos nuestro rumbo.

España no ha luchado en Melilla por unos cuantos millones, sino por su decoro. Y si esto no se ha salvado, ¿vamos á disputar por unas cuantas pesetas?

Sea lo que el sultán quiera.

¿Nos dan quince millones? Pues démonos con ellos en los pechos. Menos podía ser.

Algo es algo.

Conste que hablamos hoy según impresiones de turno impar. Quizás mañana resulte que de aquellos millones no hay nada.

Y acontezca con la indemnización lo que con la crisis.

Otro de los asuntos de alternativa.

Tan pronto no va á quedar un ministro para contarlo, como se considera el ministerio exento de todo cambio hasta el verano próximo.

O hasta el día del juicio final por la tarde.

Eso no impide que veinte y cuatro horas después, se dé como indudable la salida de toda la derecha ó de toda la izquierda del Gobierno, sin parar mientes en dejar á Sagasta manco de uno de sus remos... ministeriales.

Hoy nos toca día fausto.

Considérase aplazada temporalmente la crisis, y aún en camino de diferirse *per omnia secula*. Hasta llega á afirmarse que los consejeros responsables, todos son unos.

Aunque no se dice qué.

Mañana, turno par, de seguro correrán otras noticias.

De fijo.

¿No? Echemos cuentas. ¿Qué dicen hoy los telegramas respecto á la salud de Sagasta? ¿Se halla mejor? Pues no hablemos mas del asunto.

Ese es otro de los temas intermitentes.

Mañana, fiebre y recaída y, por concomitancia, crisis.

No marra.

En tanto que el jefe del Gobierno no salga á la calle, y se entretenga en gastar bromas con los periodistas, tendremos turno de crisis, mas ó menos auténtica.

Convengamos en que esa política de alternativa es de lo mas peregrino que puede imaginarse.

Entretiene.

Gracias á ella podemos saber, á ciencia cierta, los días en que hemos de ponernos tristes.

O al contrario.

Relativamente, por supuesto.

Porque eso de estar contentos, de ve-

ras y en absoluto, no es cosa con la cual podamos contar, por ahora.

Mientras hayamos de contar con la política.

Y no se cuente, ni á diario ni á turno, con el país.

(D. M. de B.)

## Noticias.

De la prensa de Madrid y provincias tomamos lo siguiente:

### El bandolerismo.

Sevilla 26 (10:10 noche).

Por noticias recibidas hoy de Morón se sabe que en el cortijo Higuera, cerca de Pruna, ha habido un encuentro entre tres guardias civiles y la partida de *Cencerrita*.

Los guardias se ocupaban en batir el término y registrar los caseríos y cortijos.

Advertidos de ello los bandoleros, montaron á caballo y se parapetaron en un olivar.

Viéndose los cortijeros libres de la presencia de los bandidos, dijeron á los guardias donde aquéllos se encontraban.

Entonces los guardias salieron en persecución de los malhechores.

Al encontrarlos, les intimaron para que se rindieran; pero los intimidados no se dignaron contestar á la intimación.

En vista de esto, los guardias rompieron el fuego, á que contestaron disparando á su vez los de la partida *Cencerrita*.

El tiroteo, bastante nutrido, duró buen rato, hasta que los bandidos se dieron á la fuga, comprendiendo la inutilidad de una obstinada resistencia.

De la refriega resultó un guardia con dos heridas leves.

También está herido un bandido, que se cree sea el *Cencerrita*, porque en el sitio que éste ocupaba durante la refriega había sangre.

La Guardia civil no pudo, por estar herido uno de sus individuos, continuar la persecución de los malhechores.

El teniente coronel de la benemérita prepara para mañana una nueva batida.

Cádiz 26 (9:35 noche).

Se han confirmado las noticias que adelanté acerca del encuentro de la partida de *Cencerrita* con la Guardia civil.

El parte oficial dice que *Cencerrita* está herido en la mano izquierda.

Se teme que ocurra algo grave en Casas Viejas, donde las fincas del marqués de Francos están amenazadas.

El jefe de la Guardia civil se dirige á dicho punto.

Cádiz 26 (9 15 noche).

Al amanecer saldrá para Mazagán el crucero *Isla de Luzón* con pliegos del gobierno para el general Martínez Campos.

Contestando á las preguntas hechas por la Compañía Trasatlántica, ha dicho el ministro que continúan haciendo el servicio de correos los tres barcos que ahora se ocupan en llevar y traer la correspondencia.

Pormenores del asesinato de un escribano en Valdepeñas.

El asesino es hombre de unos treinta y cinco años de edad; se llama Antonio Molero, y padecía accesos de enajenación mental, pero de escasa importancia.

No era, ni se le ha tenido nunca por loco, propiamente hablando.

La mañana del domingo se apostó en un portal de la calle de Gijón, esperando que el escribano D. Carmelo Merlo saliese á la compra.

Al verle pasar, se lanzó sobre él, armado de una hoz de podar, y le descargó un golpe terrible en el parietal izquierdo.

El Sr. Merlo cayó al suelo sin sentido, y allí se cebó en él su matador, infiriéndole hasta otras diez heridas, una de ellas en la yugular.

Momentos después se presentaba en la cárcel del pueblo Antonio Molero, y pedía que lo redujesen á prisión porque acababa de matar á un hombre.

Entre la gente política continuó el lunes hablando de lo que pudiera ocurrir si la enfermedad del señor Sagasta se prolongara algún tiempo. Las opiniones

andaban muy divididas. Como todos esos cálculos son prematuros y carecen hasta ahora de una base seria, creemos oportuno abstenernos de reproducirlos y comentarlos.

El estado del señor Sagasta es, por fortuna, mucho mejor, y todo hace presumir que dentro de pocos días se encontrará restablecido y podrá dedicarse á resolver los problemas de gobierno pendientes, entre ellos el de la crisis, que no debe estar tanto tiempo sin resolver.

Al país y al propio señor Sagasta interesa que esa situación se despeje pronto y que, si el actual gabinete se encuentra dividido, se forme otro en que haya las energías y la unidad de miras necesarias para hacer algo provechoso.

La situación en que se encuentra el gobierno no puede ser más apremiante; hay que ganar el tiempo perdido; los trámites para la solución de todos los asuntos pendientes están agotados; las Cortes no pueden permanecer cerradas muchos días.

De todo esto tiene que ocuparse el señor Sagasta en cuanto empiece á entrar en franca convalecencia, que será en esta semana, á juzgar por lo que dicen los médicos que le asisten.

El lunes pasó muy bien el día el señor Sagasta. Recibió la visita de varios ministros y de algunos amigos, con los cuales habló, manifestando deseos de levantarse.

Gracias á la quinina, dicho día, según aseguraron los médicos, no tuvo fiebre ni durante el día, ni por la noche, y pudo tomar más alimento.

Si esta mejoría continúa, ayer podría abandonar el lecho, y dentro de cuatro ó cinco días estará en situación de presidir el Consejo de ministros.

El marqués de la Habana visitó ayer tarde al señor Gamazo y celebró con él una larga conferencia, en la que parece se ocuparon de las cuestiones políticas pendientes.

Algunos presumen que el marqués de la Habana, por encargo del señor Sagasta, trató de convencer al señor Gamazo para que continué en el gobierno.

Nosotros creemos que el presidente del Senado no llevó ninguna misión que cumplir cerca del ministro de Hacienda, y que su visita no tuvo otro objeto que hablar con el señor Gamazo, al cual no había visto desde hace tiempo, y cambiar con él algunas impresiones sobre los asuntos planteados en el seno del gobierno.

París 26 (10:20 noche).

Esta madrugada ha practicado la policía nuevos registros domiciliarios en las viviendas de algunos anarquistas.

Ha recogido documentos y folletos y ha detenido á siete individuos, en cuyo poder fueron hallados aquellos.

Un diputado ha presentado un proyecto de ley en el cual se propone que las vistas de los procesos contra los anarquistas se celebren á puerta cerrada, con objeto de que los amigos de los criminales no ejerzan presión con su presencia en el ánimo de los jurados.

Barcelona 26 (10:30 noche).

Se dice que hoy ha sido enviada al auditor de guerra la sumaria instruida por el juez militar señor Marzo, contra los anarquistas complicados en el suceso de la Gran Vía.

En cuanto se dé dictamen se convocará el Consejo.

Parece que el juez, señor Aragonés, ha elevado hoy á la Audiencia provincial el sumario complementario instruido contra Carne, Felip y Balleras, presuntos complicados en el crimen cometido contra el señor Larroca.

Dícese que los citados individuos continúan presos y procesados por resultados del sumario.

La comisión del Claustro Universitario de Madrid, encargada de dictaminar respecto á las reformas sobre disciplina escolar, es de parecer:

1.º Que ha llegado el momento de cambiar de régimen, dejando que las Universidades se rijan, gobiernen y administren por sí propias, limitando á lo estrictamente preciso su dependencia del Estado y llevando á cabo la transición de uno

á otro sistema con la prudencia que lo delicado del problema reclama.

2.º Que al efecto de la conservación de la disciplina, el poder ejecutivo puede adoptar medidas, tales como el nombramiento de las autoridades académicas á propuesta del Claustro ordinario y juntas de Facultad, la designación de profesores auxiliares y la subdivisión de las clases en secciones á juicio de dichas juntas y á petición de los profesores respectivos.

3.º Que será inútil toda tentativa encaminada á mantener la disciplina mientras continúen en pie vicios y defectos como el sistema de exámenes, el número desproporcionado de alumnos, el calendario académico y la lamentable confusión de la enseñanza oficial con la privada.

4.º Que si se estima posible atacar el problema de la disciplina, desgajándolo del problema entero que entraña el estado de la enseñanza, y manteniendo íntegro el régimen actual, en las leyes, reglamentos, decretos, reales órdenes y circulares de la Dirección, abundan los medios coercitivos y las sanciones convenientes para el caso.

5.º Qué, por último, si esos no se consideran bastantes ni eficaces, el Claustro se refiere á los propuestos por el Consejo universitario y elevados por ese rectorado al gobierno con fecha 10 de Julio en 1889.

En el preámbulo ó exposición de fundamentos la ponencia se pronuncia contra la idea de discurrir nuevos medios coercitivos y nuevas severidades para mantener la disciplina; rechaza con relativa viveza el inoportuno consorcio que en la circular se establece entre las faltas de los alumnos y las que se dice cometidas por algunos profesores, y se desentiende del punto relativo á la desigualdad existente entre los que asisten y los que no asisten á las clases hasta última hora.

El lunes se dijo que los diputados republicanos de la coalición parlamentaria manifiestan todos privadamente el deseo de volver al Congreso así que se reanuden las sesiones.

Rota la unión republicana, parece que los federales aspiran á proceder con independencia absoluta de los demás partidos, mientras que los centralistas y los zorillistas están en una corriente de inteligencia, hasta el punto que se asegura haber dado poderes el señor Ruiz Zorrilla para pactar esta nueva concordia.

Hasta la noche del 26 no se habían recibido nuevos telegramas con noticias de Marruecos, y continuaba esperándose la llegada á Tánger del vapor *Mogador*.

El señor Moret no celebró conferencia alguna telegráfica con nuestro ministro en Tánger, señor marqués de Potestad Foruari.

Las negociaciones, como ya hemos indicado, no terminarán definitivamente hasta que el embajador reciba el pliego que el día 24 llevó desde Cadiz para Mazagán el vapor *Rabat*, y por lo mismo hasta dentro de unos días no se conocerán las conclusiones convenidas.

En el ministerio de Estado se recibieron ayer cartas de Marrakesh dirigidas al presidente del Consejo y á los ministros de Estado y de la Guerra, que alcanzan hasta la madrugada del 20 en aquella corte.

Reflejan las impresiones optimistas de los últimos días, explicando minuciosamente los detalles de la negociación, que resulta muy laboriosa.

El señor Martínez Campos desea terminar cuanto antes la negociación, á fin de no llegar á *Ramadán*, y muestra estar impaciente por recibir la contestación del gobierno á sus últimas consultas, á fin de celebrar otra conferencia, que supone será la decisiva.

El embajador dice que saldrá de Marrakesh en cuanto termine la negociación, dirigiéndose desde Mazagán á Cadiz, y desde esta capital á Melilla.

Sevilla 26 (10:20 noche).

Multitud de obreros carecen de trabajo en varios pueblos de esta provincia.

Los alcaldes respectivos piden al gobernador que por cuenta del fondo de calamidades les envíe socorros para remediar la miseria.

El gobernador pide á la comisión pro-

vincial que envíe socorros á los mencionados pueblos.

También pide que se suspenda la orden que se ha dado para intervenir los fondos municipales por débitos á la Hacienda y á la Diputación provincial.

Más urgente y útil que esto sería, sin duda, emprender obras con arreglo al plan enviado al ministerio de Fomento por el ingeniero jefe de la provincia.

De *El Globo*:

«No hay más que ver en los periódicos de la noche la lista de los personajes políticos y no políticos que, aparte los ministros, desfilaron ayer por casa del señor Sagasta, para comprender que el rumor de que se había agravado había hecho su camino.

Y como de las colectividades políticas puede decirse lo que de la Bolsa, que no tiene entrañas, comenzó en seguida el reparto de los despojos de la situación, ni más ni menos que si ésta se hallara de cuerpo presente.

Dando por cosa averiguada que el señor Sagasta tendría recargo de fiebre, como la tuvo el día anterior, y teniendo en cuenta que ayer, el día último del primer septenario, se inventó una junta de médicos que debía celebrarse, para deliberar en primer término, como es natural, sobre los medios más eficaces de aliviar la situación del enfermo, y luego para pensar si debían aconsejarle su completo apartamiento de la vida pública en una corta temporada que debía dedicarse á restablecer sus fuerzas sobrado quebrantadas.

A partir de tales supuestos, los cálculos sobre el Gabinete intermedio ó puramente parlamentario, fueron muchos, tropezando todos ellos con la dificultad, muy natural, de no saber quién podría presidirlo entre todos nuestros hombres públicos.

Los conservadores iban mucho más de prisa. Aparentando un sentimiento que no sentían, decían en confianza que los sucesos se precipitaban, obligándoles á ir pensando antes de tiempo en las cargas del Gobierno.

[Porque obligado el señor Sagasta á retirarse para atender á su restablecimiento; hondamente dividido el Gabinete y profundamente perturbada la mayoría, no había que pensar en que otro que no fuese él pudiera presidir otro Gabinete liberal que pudiera contar con el apoyo necesario en la mayoría para la resolución de los asuntos pendientes. Coincidiendo con esta mala situación de los liberales, la vuelta de Africa, con la paz firmada, del general Martínez Campos, todo parecía inclinarse del lado de este para presidir una nueva situación.

Afortunadamente para el señor Sagasta, en primer término, y para los liberales, los hechos vinieron á echar por tierra todos sus cálculos.

El señor Sagasta no sufrió el recargo que se temía. Los médicos acudieron, por si acaso, á la misma hora del día anterior, y ellos nos lo confirmaron al salir de casa del ilustre enfermo; y uno hubo de repetir muchas veces en la tertulia del señor Cánovas, anoche mucho más concurrida que de costumbre, que el jefe liberal padecía una simple fiebre gástrica, sin ninguna complicación, ni más que las interesantes al daño causado en su trabajada naturaleza por el uso de la quinina y la falta de alimentación.

Pero sin abrigarse ningún temor por el presente ni por un porvenir inmediato.

Estas aseveraciones del doctor aludido, hubieron de echar por tierra y secar en flor muchas esperanzas, según pudimos traslucir en el lenguaje de algunos.»

De *La Unión de Málaga*:

Melilla 27 (10 n.)

El vapor «Isleño» marchó á Chafarinas y regresará mañana, saliendo para Málaga enseguida.

Ha marchado á Orán el vapor francés «Espoir».

La epidemia de tifus decrece visiblemente gracias á las acertadas medidas higiénicas que adopta el general Macías.

Entre los soldados han producido gran entusiasmo las noticias del probable licenciamiento del reemplazo de 1889 y 1890, que se decretarán al conocerse los resultados si son favorables de la embajada.

El vapor «Isleño» ha conducido mil camas para las tropas, destinadas á los barracones que se están construyendo en la Alcazaba.

Se calcula que podrán alojar en dichos barracones tres mil hombres y dedúcese que ese será el número de tropas que aumentarán en lo sucesivo la guarnición de esta plaza.

En los hospitales existen trescientos veinte y tres enfermos, de ellos treinta y seis son atacados del tifus.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica dos importantes disposiciones:

Las bases para el concurso de ingreso en las Academias militares en el año de 1894, con el programa para los exámenes, los que darán principio:

1.º El día 15 de Julio próximo en las Academias de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Administración militar, establecidas, respectivamente, en Toledo, Valladolid, Segovia, Guadalajara y Avila.

El número de plazas que podrá cubrir cada Academia, será:

Infantería, 350; Caballería, 30; Artillería, 53; Ingenieros, 23, y Administración militar, 25.

La otra disposición se refiere á la distribución en los cuerpos armados de los reclutas del actual reemplazo, y dando reglas para la saca de los mismos.

## ALCANCE POSTAL

Madrid 27.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

El señor Sagasta sigue mal, aunque afortunadamente no peor. Hoy se ha levantado un poco; pero la debilidad extrema que le domina le ha hecho volver á la cama por no poderse sostener materialmente en pié.

Esto obliga á pensar seriamente en el porvenir de la política, pues es sabido que los médicos hacen lo imposible por vencer al Presidente para que por tiempo breve deje de ocuparse en política, y se vaya al campo á disfrutar de aires puros.

Entre los políticos se sigue discutiendo la conveniencia de la formación de un ministerio parlamentario, como medio único de evitar males mayores para el fusionismo; pero el señor Sagasta cree que no ha llegado todavía el momento de abandonar, ni aún temporalmente, la vida pública, y es más, según íntimos suyos, parece que hará lo imposible, no solo por conjurar la crisis hoy latente, sino por no resolver la situación política hasta despues de abiertas las Cortes.

Aseguran los ministeriales del Presidente del Consejo, que no sería político resolver ahora la crisis, estando próximas las sesiones de Cortes.

Pensando sanamente, es decir, por lo que conviene al partido liberal, esta sería la solución más aceptable.

Los últimos partes llegados de Lisboa dan cuenta del gran entusiasmo que allí reina á causa de las próximas fiestas y de los muchos preparativos que hacen todas las corporaciones, así oficiales como particulares, para que resulten lo más brillante posible.

—Considerábase abandonado el proyectado banquete en obsequio al general Martínez Campos, reconociendo los iniciadores del pensamiento, que dicho personaje no lo aceptaría gustoso.

—El señor Sagasta, á última hora, continuaba en estado relativamente satisfactorio, habiendo tomado algún alimento que le ha permitido recuperar sus fuerzas.

Ha recibido á los amigos políticos y particulares que han estado á visitarle, y se cree seguro que excepto algun imprevisto retroceso, que no es de esperar, mañana podrá abandonar el lecho.

—Todavía no es seguro si el jueves por la tarde se celebrará Consejo de ministros, aunque lo más probable es que se aplazará hasta el sábado.

—En algunos círculos republicanos se decía esta tarde que el señor Ruiz Zorrilla publicará en breve un manifiesto con motivo de la ruptura de la coalición republicana.

—Los telegramas oficiales recibidos esta tarde en Gobernación carecen de interés.

—Cádiz 27 (1'30 m).—El comandante general de la escuadra al ministro de Marina:

Recibido del gobernador civil un telegrama para el embajador, cuyo telegrama sale en el «Isla de Luzón», sin más demora que el tiempo necesario para encender.

—Cádiz 27 (9 m).—El comandante de Marina:

Esta mañana, á las seis y treinta, suspendió ancla el crucero de guerra «Isla de Luzón», y zarpa con rumbo para la mar.

—A las seis de la tarde, y bajo la presidencia del señor marqués de Vadillo, se

ha reunido en el palacio episcopal la comisión de la Junta general de la peregrinación obrera, con objeto de ultimar los trabajos á ella encomendados.

—Se ha recibido un telegrama de Tán-ger participando que fondó en dicho puerto el vapor correo «Mogador», pero que contra lo que se aseguraba esta mañana no llevaba los anunciados pliegos para el gobierno, diciéndose que los conducirá el «San Agustín.»

—En los círculos políticos se hacían con ese motivo bastantes comentarios, suponiendo unos que traería el «Mogador» malas noticias y otros que semejante retraso será de buen augurio.

*El corresponsal.*

## Gacetillas.

—**Ayuntamiento.**—Extracto de la sesión que bajo la presidencia del Alcalde señor Aparicio Marin celebró ayer á las tres y quince de la tarde la Corporación municipal. Prévía lectura y aprobación del acta de la anterior, recayó análogo acuerdo en los siguientes asuntos puestos en la orden del día. Expediente relativo á las obras de reparación necesarias en el edificio que ocupa la cárcel pública.—Instancia de don Enrique Sánchez sobre reforma de la casa sin número de la calle Conde de Priego.—Expediente relativo á la instalación de una llave de paso en la cañería que conduce las aguas á las obras de los cuarteles de San Rafael y la Victoria.—Otro referente á la reparación del tragante de la cloaca de la calle Santa María de Gracia.—Otro relativo á la reparación de una rotura en la cañería situada en la calle-paseo del Gran Capitán.—Decreto de la Alcaldía nombrando alcalde de barrio de la colonia Pilar á don Pedro Calero y Carrión.—Oficio del jefe de la parada de caballos sementales pidiendo se nombren los profesores veterinarios que han de asistir á dicha parada. Se acordó sean los mismos que en épocas anteriores tuvieron á su cargo este servicio.—Dióse lectura á un telegrama del Diputado por esta circunscripción señor Barroso y Castillo, participando haber sido aprobada por el ministerio de la Guerra la permuta del edificio donde se halla establecido el Asilo de Mendicidad por el denominado cuartel de Regina.—Fueron autorizados don Pedro Yuste y don José María Hidalgo para introducir reformas en las fachadas de las casas plazuela de Abades número 6 y plaza del Salvador número 28.—Terminada la orden del día, el señor Presidente, manifiesta que se halla agotado el capítulo del presupuesto de donde cobraban dos escribientes temporeros, y espera que la Corporación resuelva lo que haya de hacerse.

—Los señores Eguilior y Rodríguez Sanchez opinan que deben quedar cesantes dichos empleados, y así se acuerda.—El señor Presidente vuelve á hacer uso de la palabra para hacer constar que á causa de una distracción figuró indebidamente en la lista del servicio el empleado de consumos á quien se refirió el señor Casas en la sesión anterior.—Propone el señor Navarro se labren los peldaños de la escalera principal de las Casas Consistoriales para evitar el peligro que ofrece lo resbaladizo de la piedra; se opone á ello el señor Ariza por considerar que esa operación empeoraría el aspecto de aquella, y el señor Rodríguez Sanchez indica puede hacerse un labrado poco profundo que no le haga perder su mérito y sea suficiente para evitar el peligro denunciado. A propuesta del señor Usano se somete á votación si se reclama informe del Arquitecto ó desde luego se realiza la obra, resultando aprobada la primera proposición por 13 votos contra 9 que optaban por la inmediata ejecución del indicado trabajo.—Por último, el señor Zaragoza dice que apesar de consignarse mil pesetas para continuar las obras de la nueva fachada de las Casas Consistoriales, nada se ha hecho por haberse destinado referida suma á otras atenciones. Para evitar esto, propone, y así se acuerda, que cuando de principio la reparación de la antigua fachada se practiquen las obras convenientes en la moderna para hacer el enlace de ambas y que por el Arquitecto se modifique el proyecto para que no se altere el plan interior de oficinas que actualmente rige. La sesión terminó á las cuatro y quince minutos.

—**Robo en despoblado.**—En la inspección del cuerpo de vigilancia se presentó ayer, á las doce de la mañana, Lázaro Mejías Lopez, que habita en la casa número 3 de la calle del Guindo, manifestando que en la madrugada de ayer habían robado dos caballerías mulares al

arriero Juan Diaz Rivas, que las conducía á Córdoba, cargadas con leche y quesos. El Mejías añadió que los autores de este escandaloso robo eran tres hombres desconocidos, que amarraron al Diaz por los pies, manos, brazos y cuello, causándole además varias contusiones en la cabeza y en la cara, y heridas diferentes en el resto del cuerpo. Los ladrones se llevaron tambien ocho quesos, una manta, un capote nuevo y cincuenta reales en plata. Este criminal hecho tuvo efecto en el sitio conocido por «Laderas altas» de San Jerónimo. Las gravísimas circunstancias que han concurrido en este suceso, del que milagrosamente ha salido con vida el arriero Juan Diaz, es asunto muy digno de que lo tengan en cuenta las autoridades de Córdoba.

—**El vigía.**—En los anales taurinos —se escribe una nueva historia.—Llaman al protagonista —el Conejito de Córdoba.»

—**Toros en Córdoba.**—Ya está resuelto el cartel de las corridas de toros que han de verificarse en esta capital con motivo de la feria del 25 de Mayo. Los espadas son Mazzantini, *Espartero* y *Guerrita*. El ganado de la primera tarde será de don Anastasio Martin, de Sevilla, y el de la segunda probablemente de los que fueron propiedad de la señora viuda de Barrionuevo, de Córdoba. Los aficionados están de enhorabuena.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 27 de Febrero.—Central 249 pesetas y 65 céntimos.—Puento 162'17.—Pretorio 710'77.—San Sebastián 173'58.—Victoria 163'22. Nocturno 15'35.—Mata-dero 789'80.—De las 2.264 pesetas y 54 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1.075'21.—A la provincia y municipio 1.075'31.—Adicionadas 114'02.—En el mismo día del año anterior de 92 al 93, 4.687'24.—En id. id. de 91 al 92, 5.957'99.

—**A Sevilla.**—En el tren correo salió ayer de esta capital el capitán de Estado Mayor don Donato Garcia Maldonado y su esposa la elegante y simpática señora doña Maria de la Concepción Saenz y Alvarez, á los que acompaña su señor padre el coronel de infantería retirado don Francisco Saenz Payba, antiguo y apreciable amigo nuestro. Dichos señores fijarán definitivamente su residencia en la capital vecina. Muchos de sus amigos los despidieron en la estación central de los ferrocarriles.

—**Al aire libre.**—Por referirse á un querido amigo nuestro é ilustrado colaborador del DIARIO, transcribimos las siguientes líneas que leemos en el periódico titulado *Las Tres Américas*, de Nueva York. Dice así: «Al aire libre.—Poesía con juicio crítico de Salvador Rueda, por Enrique Redel (español.) Enrique Redel es un joven cordobés que se fué á Madrid con unos versos escritos debajo del brazo y otros sin nacer aun en la mente. Al llegar á la corte se encontró con que los versos del legajo resultaban conato de imitación de su paisano Salvador Rueda, y que los otros que no le dejaban dormir, tambien prometían parecerse á alguien. Redel queria hijos exclusivamente suyos, originales. Sacrificó á los bastardos y se dió, soberbio, á invocar la deidad rebelde, la musa hurañá de la originalidad; la que le salió al encuentro cabalmente en donde menos se imaginaba; en la calle pública, en los objetos y escenas que vemos todos los días. Esos son los asuntos en que se inspira hoy Redel. Bisoño aún en la versificación, por ese lado pasto á la crítica antropófaga que se alimenta de poetas tiernos y hasta de poetas machuchos. El joven cordobés se irrita, mas no desmaya; pero á veces, como los briosos potros de su tierra, se encabrita y echa espumarajos de coraje. Hace mal. A la crítica hay que dejarla ladrar. Lo único que le ahoga es darle á tragar obras buenas. Y Redel va en camino de hacerlas excelentes.»

—**La crisis en Málaga.**—Ocho mil trabajadores—andan con la boca abierta—buscando el pan que les falta—y que en Málaga no encuentran.—Van recorriendo las calles—dando de dóciles muestra,—en una actitud pacífica—digna de tenerse en cuenta,—porque el hambre cuando es mucha—al robo y al crimen lleva.—La crisis se hace extensiva—á bastantes malagueñas,—como pueden ver ustedes—por la muestra.—Costureras,—planchadoras,—lavanderas—y criadas de servir,—¡quién diría—que sus amos—en el día—las iban á despedir!—Como la clase—llamada media—se sacrifica—y vive apenas,—cuando con otras—clases alterna—más elevadas—y ricas que ella,—hace más gasto—de lo que piensa,—pero lo callan—y no demuestran,—aunque á diario—hay peloterías—en los hogares—

del gasto acerca.—Como no es cosa—que en la doméstica—economía—suprimir puedan—gastos precisos—como el de prendas,—el del calzado—ó la puchera,——ni uno ó dos hijos—de los que tengan, pues, echan mano—á las sirvientas,—y así se ahorran—algunas perras.—Esas que arroja la clase media,—que en sus casitas—están hambrientas y á sus familias—pan no les llevan,—esas... á todo—están dispuestas.—*Emilio Lopez Dominguez.*

—**Fusión.**—Los periódicos de Madrid dan cuenta de haberse fusionado en la Academia preparatoria que dirige el capitán de Ingenieros don Juan Tejón y Marin, nuestro querido amigo, la que desde hace años dirigía el ilustrado oficial de Estado Mayor don Francisco Rute, que tan crecido contingente de alumnos ha aportado á las Academias militares y de Ingenieros civiles y Arquitectos. La dirección de la Academia seguirá á cargo del señor Tejón, y su nombre seguirá siendo el de «San Rafael», que desde su creación le distingue.

—**Instituto de vacunación.**—En el establecido en el barrio de la Merced (hoy plaza de Colón) número 1, la habrá hoy y mañana, de una á tres de la tarde, con linfa extraída directamente de la ternera de raza suiza. El verdadero Cow-Pox. Gratis á los pobres. Hay depósito de tubos y cristales.

—**Nombramiento.**—Lo ha obtenido de Fiscal de la Audiencia Territorial de Albacete, nuestro amigo el presidente de Sala que era de la de Oviedo señor don Mariano Fonseca y Vinuesa.

—**Defunción.**—Ayer á última hora recibimos la triste noticia de la defunción, ocurrida entre seis y siete de la noche, del que fué estimado amigo nuestro señor don Antonio Junguito Gassin, que ha entregado su alma á Dios despues de recibir los Santos Sacramentos y de sufrir con cristiana resignación la cruel enfermedad que lo ha llevado al sepulcro. El señor Junguito desempeñó con probidad diferentes cargos particulares y públicos, y ultimamente era concejal del excelentísimo Ayuntamiento de Córdoba. Deploramos la desgracia que aflige á la apreciable familia del señor Junguito y elevamos á Dios nuestras oraciones por el descanso de su alma.

—**Subasta.**—Hoy se subasta en el juzgado de Montoro la mitad de un olivar, pago de los Ahnlagares término de Adamuz, retasado en 1875, pesetas.

—**Efemérides.**—Hoy. 1769.—Nace en Chartres el general republicano F. S. Desgraviens Marceau.—1848.—Decreto aboliendo el juramento político en Francia.—1865.—Incendio en Puerto-Príncipe.—1871.—La asamblea francesa ratifica la destitución de Napoleón III.—1878.—Muere en Friburgo el doctor Juan Alzog, historiador de la Iglesia.

—**Nuevo producto.**—El *Ola Brandy*, estilo cognac, que procede de la acreditada bodega de don Juan J. Gordon, de Jerez, representado en Córdoba por nuestros estimados amigos don Amador y don Eduardo Jover y Criado, ha empezado á adquirirse en esta capital, por diferentes dueños de cafés y otros establecimientos que estiman la bondad del nuevo producto. Dicho licor, cuya excelente calidad y sabroso gusto hemos tenido ocasión de apreciar, competirá seguramente con otros productos análogos conocidos hasta ahora por su procedencia extranjera. La nota de precios que tenemos á la vista es por otra parte un motivo suficiente para creer que será provechosa la propaganda que de aquel líquido vienen haciendo en Córdoba los señores Jover y Criado.

—**Veremos.**—Asegúrase que el señor ministro de Fomento pasará por esta capital en el expres del lunes, con dirección á Cádiz, para tener una conferencia en dicha capital con el general Martínez Campos, cuando regrese de Marrakesh, terminada ya su embajada cerca del Sultán, que se cree se hallará concluida satisfactoriamente en la presente semana.

—**Agencia.**—La ejecutiva de esta zona llama á don Antonio Castro Sánchez y á don Miguel Cobos, para que abonen los descubiertos que adendan por plazos de ciertas fincas que se declararán en quiebra si no solventan aquellos en término de diez días.

—**Ilustre propagandista.**—El reverendo padre Vicent, despues de haber recorrido las provincias andaluzas, donde ha constituido innumerables juntas diocesanas y ha despertado con su elocuente palabra el entusiasmo de estos habitantes, que en considerable número se han inscrito para formar parte de la peregrinación, ha salido con dirección á Avila, Valladolid, Salamanca, San Sebastián, Pamplona, Zaragoza, Lerida y Tarra-gona.

**Pérdida sensible.**—En la madrugada anterior adelantó nuestro activo corresponsal madrileño la pérdida del antiguo profesor del Conservatorio el ilustre maestro Zabalza, como consecuencia de la pulmonía de que fué acometido al asistir al cementerio donde debía ser inhumado el cadáver del inolvidable Arriehumado de los vivos tres eminencias musicales. Dios les haya acogido en su santa gloria.

**La «Sin rival.»**—La sociedad de seguros de quintas, que representa en Córdoba nuestro apreciable amigo el corredor de comercio don Antonio Torrellas y Naval, ha redimido á metálico, tan pronto como conoció oficialmente el cupo que correspondía á cada zona, á todos los mozos que habían asegurado su suerte en la misma. Este cumplimiento es la garantía mas sólida y mejor cimentada que puede asegurar el crédito de toda empresa ó sociedad constituida como lo está «La sin rival.»

**Datos.**—Desde 1.º de Enero al 11 del corriente mes, ha recaudado la compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, por el servicio de viajeros y mercancías, la suma de 5.495.390 pesetas. En igual periodo de tiempo la compañía ferroviaria de Zafra á Huelva ha obtenido un ingreso, por los mismos servicios, de 315.725 pesetas.

**A los ganaderos.**—Desde hoy á las nueve de la mañana, y en su departamento anejo á la casa número 145 calle de Agustín Moreno, quedará abierta al servicio público la parada de caballos sementales que ha sido destinada á esta capital.

**Juicio por jarados.**—El día seis del actual se verá en esta Audiencia, ante el tribunal del jurado, la causa procedente del juzgado de Aguilar, por asesinato, contra Juan Manuel Gimenez y otro, que serán defendidos por el letrado señor Quintana y representados por los procuradores señores Castejón y Cáceres.

**Movimiento de fondos.**—El de la Caja provincial anteaer, fué el que anotamos á continuación.—Ingresos.—Existencia del día anterior 6.571 pesetas y 40 céntimos; el Ayuntamiento de Belmez 1.301'88; de Montemayor 564'63; de Villanueva del Duque 809'14; de Pozoblanco 2.500, y de Añora 178'40. Total ingresado 11.925'45.—Pagos.—Para material 300; para suministros de Beneficencia 34'27, y por papel de la Deuda provincial amortizado 3.062'50. Existencia para ayer 5.135'95.

**Viaje.** Un asunto urgente de la industria azucarera de remolacha ha obligado á salir para Granada á nuestro distinguido amigo señor conde de Torres-Cabrera.

**Ganados.**—Según los datos recogidos en la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, durante la semana que comprende del 11 al 17 del mes que ayer finó, han tenido en esta provincia los siguientes precios máximos y mínimos los ganados; caballo 600 y 400 pesetas; mular 580 y 400; asnal 180 y 100; vacuno 350 y 200; de cerda 60 y 50; cabrío 22 y 18, y ovino 18 y 15.

**Sócios.**—Han venido estos días á Córdoba los que lo son de la compañía cordobesa de electricidad don Juan Amezcua y don José Valero.

**De paso.**—Anteaer, en el mixto de Málaga, llegó á esta capital el aplaudido primer actor don Julian Romea, que ayer continuó su interrumpido viaje con dirección á Cádiz.

**Concurso.**—Hoy lo habrá de postores en la Fábrica militar de harinas de Córdoba, para adquirir trigo de segunda clase del país.

**Destinos.**—El capitán del arma de infantería don Francisco Gomez ha sido destinado á la zona militar de Córdoba, y el teniente don José Pereda al batallón de Cazadores de Cuba.

**Caja de ahorros.**—En la adjunta al Monte de Piedad del señor Medina Correla, ingresaron el domingo último 19366 pesetas producto de 143 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 26, y se pagaron 18.822'02 á solicitud de 52 imponentes, 10 de ellos por saldo de sus libretas.

**En la milicia.**—Según vemos por la prensa de Sevilla, el primer teniente del arma de infantería, que servía en el regimiento de Granada, actualmente en aquella capital, ha sido destinado á proseguir sus servicios en el batallón Cazadores de Cuba, que guarnece á Córdoba.

**A la cárcel.**—Por los agentes del cuerpo de vigilancia fué detenido anteaer y puesto en la cárcel á disposición del señor juez municipal de la derecha, un sugeto para cumplir arresto.

**Fallecimientos.**—Los ocho que ocurrieron en esta capital el día 17 de Febrero, lo fueron por bronquitis, pleumonía, encefalitis, aneurisma, lesión del corazón, pulmonía y dos por difteria. Y el día 18 uno solo, que lo fué por disentería.

**Propuestas.**—A la mayor brevedad deben los dueños de montes mandar al distrito forestal las propuestas de aprovechamiento en el plan de 1894 á 95.

**Juzgado.**—El de esta capital interesa la presentación del autor del robo de tela verificado el mes de Enero en un establecimiento calle del Pino en Villaviciosa.

**Sucesos locales.**—La guardia municipal amplía ayer la crónica escandalosa con los siguientes datos.—Una pareja montada detuvo á tres jóvenes, que en unión de otros tres que se fueron, se apedreaban anteaer en el Campo de Madre de Dios y en la cuesta de la Pólvora.—Dice el 34 que el pilón de la fuente llamada de la Piedra Escrita, se encuentra deteriorado.—El 65 llevó al depósito á un hombre que dormía la mona sobre la gradilla de una puerta de la Espartería, ocupándole una navaja.—Dos individuos sostuvieron anteaer acalorada cuestión en la calle paseo del Gran Capitán: uno de los de la bronca estaba armado con navaja que pasó á manos de la guardia municipal.

**Pensamiento.**—Es doble venganza en el que ama mucho hacer con sus buenos procederes que la persona ingrata lo sea mucho más.

**Sección minera.**—Se ha declarado nulo el expediente de una demasia á la mina «Cariño» del término de Fuente Obejuna.

**Cantar.**—Quisiera mil corazones tener en vez de uno solo,—para darle mil albergues—á la niña de mis ojos.

**Desdichas.**—Es por demás aflictiva la situación que atraviesan las clases trabajadoras de Valenzuela, en esta provincia. La pertinaz sequía ha matado las plantas apenas nacidas, y los labradores no quieren hacer en limpia y escarda un gasto que de ningún modo puede resarcirles en su día la cosecha, y por lo tanto los braceros no tienen ocupación. Conveniría, pues, para conjurar el hambre, que se acerca á pasos agigantados, que se emprendieran los trabajos de construcción de una de las dos carreteras que hay aprobadas: ó la de Baena ó la provincial á Porcuna.

**Edicto.**—Por uno del juzgado de Lucena se llama á Salustiano Antonio Posadas, contra el que se procede por estafa.

**Aquí hace falta.**—En la fábrica de moneda de Filadelfia se ha dispuesto la acuñación de piezas de diez y veinte pesos, hasta formar, por ahora, la suma de quince millones, procurando que esta amonedación se halle terminada antes del primero de Abril. Existen en la expresada fábrica cinco troqueles, que permiten acuñar al día cerca de cuatro millones de pesos en dobles águilas; pero se encuentran con el inconveniente de que los cilindros laminadores y las demás máquinas no son suficientes para darles abasto. En Filadelfia hay en la actualidad 25 millones de pesos en pasta de oro, y en Nueva York mas de 40 millones. Desde 1872, la acuñación que ahora se está haciendo es la mayor que se ha hecho en aquel país. En el citado año fué de once millones en un mes.

**Patriotismo.**—Todos los cuerpos de la armada destinados en el apostadero de la Habana, han contribuido á los gastos de campaña contra los moros del Riff, con el importe de un día de haber, que se eleva á siete mil cuarenta y nueve pesetas y ochenta y cinco céntimos. Las letras han sido remitidas al señor Ministro de Hacienda.

**Ciprés.**—Hace pocos días que fué derribado en Pamplona el notable ciprés que existía en el jardín de los claustros de la catedral. Alcanzaba, según noticias fidedignas, la edad de sesientos años, y su tronco está destinado al entarimado de la Sala capitular de la Catedral.

**Buen sello.**—Con motivo de la celebración del XXV aniversario de la apertura del puerto de Shanghai, se creó por el Ayuntamiento de esa ciudad un sello especial que tenía cuatro centímetros por cinco y representaba á Mercurio montado en la rueda de la fortuna y empujando el caduceo. Los aficionados á coleccionar sellos se apresuraron á adquirir ejemplares de ese modelo, y fué tanta la venta que de ellos se hizo, que á las pocas horas de haberse hecho la emisión no se encontraba ni uno, aunque se pagase por él crecida cantidad. El precio que se le señaló al emitirlo fué el de un penique, y ahora no se puede conseguir uno ni ofreciendo cinco pesetas.

**Contra los moros de Mindanao.**—En carta que de Manila se ha recibido en Madrid, se da cuenta de una operación realizada y de un combate sostenido por 64 hombres, 57 de ellos presidiarios, al mando del teniente del batallón Disciplinario, don Francisco Artiñano. Salió aquella fuerza precipitadamente de Parang-Parang en un barco de guerra para Tuncurán; marchó por la trocha—verdadero semillero de emboscadas de los moros de Mindanao—á Miramis; embarcóse de nuevo para Illigan, dirigiéndose definitivamente á Marmingan, para pasar de nuevo la trocha, terrenos que han logrado atravesar muy pocos europeos. Aquel pelotón de hombres, para una marcha de quince días, erizada de peligros, no llevaba equipaje alguno, ni más impedimentos que el armamento y los víveres indispensables; y en estas condiciones tropezó con el enemigo, que constaba de fuerzas cinco veces mayores, lo batió por completo, recogió varios cadáveres y algunos heridos moros, y continuó su marcha de avance en persecución del enemigo. El hecho ha tenido gran resonancia en Manila, y justo es que lo tenga también en la Península, donde bueno es que se sepa cómo se baten nuestros hermanos en Mindanao, con el auxilio de unos cuantos penados.

**Noticias de Marruecos.**—Entró la tarde del lunes en Cádiz el vapor «Piélagos» con veintinueve pasajeros de Tánger y nueve de Gibraltar, en su mayoría turistas. La impresión general, y principalmente entre los europeos de dicho punto, es de que ya está resuelta satisfactoriamente la reclamación de España. Esto no obstante, algunos marroquíes opinan de distinta manera, y lo prueba la manifestación del guía árabe, que llevaba en sus jornadas al P. Eugenio Redondo, quien preguntándole lo que opinaba acerca de la embajada, contestó aquel: «Todavía hablará la pólvora.» Dicen algunos pasajeros que el Sultán ha ordenado á los Bachás envíen un millón de pesetas cada uno con órdenes apremiantes, que han sido trasmitidas por los Caidas á los moros ricos, bajo severísimas penas de prisión de los mismos, si no aprontan gruesas sumas, y confiscación de sus bienes. El Sultán ha aumentado además la capitación señalada á los judíos, subiendo las tarifas de Aduanas, portazgos y toda clase de impuestos, prestando la penuria de sus tesoros y la necesidad en que se encuentra de abonar á España la indemnización acordada. La orden ha producido el pésimo efecto que es de suponer entre los moros adinerados que ven en peligro sus intereses, pero conociendo ya como las gasta el Sultán cuando no se cumplen sus mandatos inapelables, entregarán resignadamente cuanto se les exija, para no sufrir mayores contratiempos.

**La caza.**—Continúa dedicado á ella el general Chinchilla en su dehesa de Carmona. Dentro de pocos días estará en Sevilla al frente de su cuerpo de ejército.

**Desvarío.**—Con tres tiros de revolver en la cabeza puso fin en Sevilla el lunes á su vida, el vigilante Francisco Zapata Chacón, que hace tiempo estaba enfermo.

**Oposiciones.**—Dos son los aspirantes que actúan en las de notarias vacantes que empezaron el lunes en Sevilla.

**Aniversario.**—El día tres será el de la coronación de Su Santidad, que hace días viene con este motivo recibiendo al cuerpo diplomático en audiencia.

**D. E. P.**—Ha fallecido el presidente de la Audiencia de Barcelona señor Montalbán.

**Animación.**—Como tenemos dicho, cada día aumenta más en Antequera con motivo de las fiestas de Semana Santa y Pascua.

**Manifestación.**—Trescientos obreros recorrieron con una bandera en manifestación pacífica las calles de Linares pidiendo trabajo, y una comisión entregó al efecto una solicitud al alcalde.

**Obra.**—Va á estrenarse en Berlín la última obra de Pérez Galdós «La de San Quintín» que ya ha sido traducida al alemán.

**La Hormiga de Oro.**—Acaba de publicarse esta interesante revista ilustrada, con el siguiente sumario de materias: *Texto.*—Cómo hablan los verdaderos sabios.—España en Africa: Campaña de Melilla (continuación).—El sacerdote y el médico.—Origen, desenvolvimiento y grandezza de la nacionalidad española: *Las Navas de Tolosa*, por M. Hernández Villaseca.—Ojeada histórica crítica sobre la poesía ecuatoriana, por Francisco Muns.—La insurrección del Brasil.—Conocimientos útiles.—Revista financiera.—*Grabados.*—El rey Felipe IV: cuadro de Velazquez.—Iglesia de los Inválidos en París.—Altar de la cúpula en idem.—Tumba de Napoleón I en idem.—Muerte

al traidor! cuadro de P. Iwanowitz.—Ruinas del templo de Diana en Éfeso.—Floriano Peixoto, presidente de la república del Brasil.—Custodio de Mello, jefe de la insurrección brasileña.—Fuerte de Villagañón, ocupado por el almirante Mello.—El acorazado brasileño «Aquidaban».—Un duelo: composición humorística. Se suscribe á *La Hormiga de Oro* á 10 pesetas al año en la librería del mismo nombre, rambla de Santa Mónica, 16, Barcelona, y en casa de sus corresponsales.

**Concierto sacro.**—Va á celebrarse uno en Málaga á fin de allegar recursos para la peregrinación obrera á Roma.

**Obejo.**—27 de Febrero.—«Cumplo un deber sagrado en comunicarle las noticias que en esta localidad corren desde mi última. La primera, la de que el fundador San Benito Abad, que se celebra con gran pompa el 21 del próximo Marzo, con motivo de caer su día el miércoles Santo, por disposición de este ilustrado párroco, á petición de sus feligreses, se traslade la fiesta para el 26 del indicado mes, ó sea el día medio de Pascua de Resurrección. Y con el fin de que se haga popular y no sufran engaño sus numerosos devotos, le suplico á usted, señor Director, lo inserte en el periódico que tan dignamente dirige. También debo manifestarle que, á causa de la pertinaz sequía que venimos atravesando, son muchas las sementeras que han perdido su lozanía, particularmente las cebadas que se hallan sembradas en terrenos cálidos y majadales. Si Dios no lo remedia, con su infinita misericordia, enviándonos el benéfico rocío, no se lo que pasará en esta pobre localidad, puesto que en ella no se acostumbra á ver jornaleros parados por falta de trabajo, y hoy no hay quien demande para dar un jornal. Los precios de los granos en alza. Trigo á 55 reales fanega; cebada á 28; garbanzos á 120, blandos y aceite á 34 reales arroba, ignorando la baja de este último, por no haber existencias y los molinos ultimando la trituration y saca de la nueva cosecha. Se repite como siempre su afectísimo seguro servidor que besa su mano, *El corresponsal.*

**En un restaurant.**—¿Qué vá usted á tomar?—Nada.—¿Y usted?—Yo lo mismo que el señor, pero con patatas.

## Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—San Rudesindo, obispo y confesor.—Mañana, San Simplicio, papa y confesor.

**JUBILEO OIRCULAR.**—Hoy, en el convento de religiosas de Santa Ana, por don Rafael Garcia, en sufragio de su hija doña Josefa.

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se verificarán los ejercicios de Cuarema, á las oraciones.

En la parroquia de San Pedro habrá sermón en los ejercicios los viernes y los Domingos, y en expresados días y los demás festivos se celebrará al amanecer el Santo Sacrificio de la Misa con explicación de las ceremonias sagradas.

La Asociación de la Vela al Santísimo Sacramento celebrará hoy los ejercicios mensuales en la capilla parroquial del Sagrario: á las ocho de la mañana se dirá la misa de comunión, con órgano y motetes, y á las cuatro y media de la tarde se cantará el Santo Rosario y despues la plática y meditación, terminando con la reserva del Santísimo Sacramento. Estos cultos son costeados este mes por la señora doña Dolores Barón, en sufragio de sus difuntos.

Mañana, como primer viernes de mes se celebrarán los ejercicios del apostolado de la oración, en la iglesia de Santa Ana; la comunión á las ocho de la mañana y por la tarde á las cinco predicará un R. Padre del Inmaculado Corazon de Maria.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Asunción, en la Catedral.

*Real Hermandad de la Purísima Concepción de Linares.*

Secretaría.

No habiendo tenido efecto la junta general que fué convocada para el día once del mes anterior, por no haber concurrido el número de individuos que previenen los Estatutos porque esta Asociación se rige; pur acuerdo del Muy Ilustre Sr. Presidente Capitul y directiva de la misma, se cita de nuevo para las tres de la tarde del día cuatro del corriente, á la sacristía de la Parroquia del Salvador, al

mismo objeto para que se oca bao en al anterior invitación, ser presentadas las cuentas de ingresos y gastos efectuados en el año de 1893. Haciéndose este llamamiento para la celebración de junta general extraordinaria, y por vez segunda para tratarse del mismo asunto para que antes se convocara, deberán tomarse acuerdos con el número de señores cofrades asistentes.

Córdoba 1.º de Marzo de 1894.—José Muñoz Contreras.

†  
Todas las misas que se celebren hoy en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa y en las Reales Iglesias de San Hipólito y San Pablo, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Antonio Junguito y Gassin (q. e. p. d.) Los señores Sacerdotes que se dignen celebrar el Santo Sacrificio de la Misa mañana, en todas las iglesias y conventos de Córdoba, aplicándola por el descanso eterno de dicho señor, recibirán el estipendio de diez reales, y los que gusten celebrarla en la parroquia de San Nicolás de la Villa, durante el tiempo del funeral, recibirán el estipendio de doce reales.

### Primer aniversario

EL SEÑOR

### Don Eduardo Lucena y Vallejo

*Caballero de la Real y distinguida Orden Española de Isabel la Católica, Socio de mérito de la Económica y Catedrático de Armonía y Composición de la Escuela de Bellas Artes de Córdoba.*

Falleció el día 2 de Marzo de 1893.  
R. I. P.

Las misas que se celebren mañana en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio Capilla de la Vera-Cruz, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Su desconsolada viuda, tía y hermanos políticos, ruegan á todos sus parientes y amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

## ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Madrid 28 (11'50 mañana.)

Es muy comentado el aplazamiento de la solución de la crisis ministerial.

Retrásase nuevamente para fines de la presente semana la recepción de las noticias definitivas sobre el resultado de las negociaciones con Marruecos.

Va mejorando la salud en la plaza y campo de Melilla, como consecuencia de las medidas adoptadas al efecto por el general Macías.—*Express.*

Madrid 28 (12 tarde.)

Se ha verificado con la mayor solemnidad la inhumación del cadáver del maestro señor Zabalza.

Ha desaparecido el temor de que vuelva á producirse la fiebre que molestara al señor Sagasta, que se encuentra muy mejorado en su salud.

El general Martínez Campos, nuestro embajador extraordinario cerca del Sultán, se halla resuelto á salir de Marrakesh el viernes de la presente semana.—*Express.*

Cádiz 28 (10 m.)

A las seis y media de la mañana ha llegado hoy sin novedad á este puerto el vapor correo *Antonio Lopez*, procedente de la Habana y Puerto-Rico.—*Atlántica*

Madrid 1.º (1'50 madrugada.)

No se han recibido noticias de Marruecos.

El señor Sagasta ha manifestado que ignora piense hacer el viaje que se le atribuye.

En Este'la se prepara una manifestación fuerista

El señor Moret ha sufrido un enfriamiento.—*Express.*

Imprenta del DIABLO DE CÓRDOBA.

DUREZAS-CALLOS - DUREZAS-CALLOS - DUREZAS-CALLOS

**SE CURAN CALLOS 4,5 ó 6 DIAS**  
según la naturaleza del que usa el

**CALLICIDA ESCRIVA**

Es inofensivo, no es corrosivo, es incoloro

APLICACIÓN SENCILLÍSIMA

Frasco, 6 reales

Calle de Fernando VII número 7

**FARMACIA DE LA ESTRELLA**  
BARCELONA

Véndese en todas las farmacias.

# Los DEBILES se Hacen FUERTES

## Usando la Emulsión de Scott de Aceite de Hígado de Bacalao con hipofosfitos de Cal y Sosa.

Maravillosos son los resultados que se obtienen usando la Emulsión de Scott en casos de Debilidad, Extenuación, ó Enfermedades de la Sangre. El sistema adquiere prontamente fuerzas con esta medicina y el paciente recobra la salud.

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES.** Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT & BOWNE, Nueva York. De venta por farmacéuticos y droguistas en todas partes.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos de aceite de hígado de bacalao y obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, corta la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. A 90 reales frasco; 12 frascos 96 reales. En venta: Al por mayor y menor, farmacia del autor, y plaza del Pino, 1, Barcelona. Córdoba, Fuen-

**AVISO**

En la calle Paraiso número 7, de huéspedes, se alquila un departamento alto con vistas a la calle, amoblado como se quiera, y habitación para una persona, con buenas comodidades correspondiente al cuarto, si cuenta de la casa la limpieza del mismo: en la misma casa hay hospedaje con buen servicio, desde 10 reales adelante.

**EL VINO DE PEPTONA CATILLON**

restablece las fuerzas, el apetito, las digestiones; es el mejor remedio para los niños, ancianos, convalecientes y de los enfermos del ESTOMAGO

LANGUIDEZ, ANEMIA, etc.

Su grandioso éxito ha dado origen á muchas imitaciones más ó menos activas.

Exíjase la PEPTONA CATILLON, la única citada en el Boletín de la Academia de Medicina de París, adoptada en los Hospitales de París y de la Marina.

MEDALLA EXPOSICION UNIVERSAL 1889

3, Boulevard-Martin, PARIS y buenas Farmacias.

**CARNE y QUINA**

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

**VINO AROUD con QUINA**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: con los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los Intestinos.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y preservar la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farm.º 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

**ENFERMOS DEL ESTOMAGO**

TOMAD EL

**BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO**

que es soluble, no irrita y calma los dolores; el del comercio, está adulterado, y contiene siempre sustancias insolubles, que son causa de alteraciones y trastornos en el aparato digestivo y en los intestinos, produciendo las «gastritis» que se hacen incurables.

Cajas de 2 y de 4 reales

Depósito general: Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos 11, Madrid.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—De venta en todas las farmacias. Depósito en Córdoba, Marquez y Urbano.

**PASTILLAS FOSFATADAS DEL DR. KLEIN**

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALECENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta en Córdoba: Antonio Giménez Varea.—Fuentes Hermanos.—Marquez Urbano.—Enrique Villegas.—Rafael Lóñez Mora y Francisco Moedano.—En Puento Genil: José Estrada Muñoz.—Antonio Muñoz en Lucena.—Fernando Navarro.

Depósito general: Dr. Klein, Escudillers, 82 bajos.—Barcelona.

**TROCISCOS ANTISÉPTICOS DEL DOCTOR VILLEGAS**

**TESORO DE LAS FAMILIAS**

Remedio necesario é imprescindible para la desinfección y saneamiento del hogar doméstico, centros de enseñanza, hospitales, y de todo lugar de aglomeración de gentes, y especialmente de las habitaciones, opeadas por enfermos de tífus, viruela, tífus, tisis, cólera, coqueluche ó tos ferina, y cualquiera otra infecciosa. De inmejorables resultados para los asmáticos.

Su fórmula, que es racional y científica, está aprobada por cuantos médicos lo conocen, según certificados que poseemos.—Su uso es sencillísimo, y como medio de desinfección y precaución para las personas que cuiden de esta clase de enfermos no hay otro más seguro y eficaz, substituyendo con muchísima ventaja á todas clase de fumigaciones, aparte de que como remedio influye, poderosamente á la curación de esas enfermedades. En los prospectos se dan más detalles.

Se vende en casa de su autor Almagra 30, Córdoba, y en las demás farmacias y droguerías al precio de 5 pesetas caja grande y 2'50 medias cajas: sueltas á 0'25 céntimos.

PREPARACION ARTIFICIAL PARA LAS AGUAS DE CARRATRA. AL PRECIO DE 0'50 CENTIMOS FRASCO.

EMULSIONES DE ACEITE DE HIGADOS DE BACALAO CON LOS HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. FORMULA SCOTT, para combatir el raquitismo, anemia, escrófula, toses, tisis, etc.

Igual preparado con la creosota verdadera de brea de haya.

La misma con el yodofórmio y guayacol, elaboradas también por el doctor Villegas.

**JOYERÍA, PLATERÍA Y RELOJERÍA**

DE

**ANTONIOCASTELLANO**

Letrados sin número y plaza de la Compañía número 3.

Depósito de plata Meneses

Se componen relojes, y se compra plata y oro

**VIUDA DE CARBONELL**

Plazuela del Conde Arenales, núm. 6.

Harinas, moyuelos y salvados.—Maderas de Flandes y castaño.—Bodega de vinos de Montilla.

Se sirven los pedidos á domicilio

Teléfonos: Escritorio, núm. 130—Bodega, núm. 50.

**ALFONSO EL CATOLICO**

**LEYENDA HISTORICO Y TRADICIONAL**

Y

**ROMANCES HISTORICOS**

POR

**Faustina Saez de Melgar**

Estos dos libritos, escritos en prosa y verso, en variedad de metros, para que sirvan de lectura en las escuelas y aprendan los infantiles lectores á medir el verso, perfectamente ajustados á la historia, por lo que sirven de instrucción y recreo á la vez, comprenden, además de la historia del primer Alfonso, algunos cuentecitos interesantes y varios romances relatando hechos célebres.

SE VENDEN

á 25 céntimos de peseta cada uno, en rústica; 50 encuadernados; 2'50 pesetas la docena.

Los pedidos á la Administración, Farmacia 6, bajo izquierda, Madrid, y en las principales librerías, y en el DIARIO DE CORDOBA.

Ninguna ANEMIA resiste á LA **HEMOGLOBINA** DE V. DESCHIENS

VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS

En Córdoba, Fuentes hermanos.

**FRANCISCO BLANCO**

Y

**VIUDA DE RODRIGUEZ**

El antiguo y acreditado almacén de muebles de todas clases que, durante algunos años ha estado establecido en la calle del Arco Real número 19, se ha trasladado á la calle del Paraiso número 14, local conocido por «Casino Industrial.»

**PARAISO 14**

**LA BODEGA**

DE

**OGAZON HERMANOS**

**ARCO REAL 4**

Despacho por mayor y menor de vinos de los Moriles, Montilla y Valdepeñas.—Vinagres de yema, arroz, judías, garbanzos y otras legumbres.

Por menor solamente para el consumo de las familias: aceite, aguardiente, café the, jaban, bacalao, pastas y fideos para sopa, azúcares, almidón, sal, especias, almidón y toda clase de comestibles y coloniales. Todo muy barato.—Servicio á domicilio Entrada al gran salón de despacho, frente á la calle Nueva.

**EL REGENERADOR DE LA VISTA**

El «cristal Cowalt inglés», es superior al conocido por cristal de roca; su color evita la refracción de la luz, é invierte el papel blanco en un colorido opaco bastante agradable; así es que con el uso de dichos lentes puede conseguirse no variar nunca de graduación, y si alguna vez sucede lo contrario, es una rara excepción, que á ello han contribuido males agenos á la presbicia ni miopía. La Academia de Montpellier, después de escrupulosas pruebas, ha declarado en un razonado y científico informe ser dicho «cristal Cowalt», el más adaptable para la conservación del órgano visual.

El señor Viola es el único agente en Andalucía de la casa Harrison Palmers, Londres, para la venta de los cristales «Cowalt», adaptándolos con ayuda de 3 optómetros «Liniers.»

Venta. Se hace de un colchon de muelles, por módico precio. Para verlo y tratar, en la calle de Munda casa sin número. s4-4

Se venden ó traspasan los útiles de una especería, por ausentarse su dueño, en la calle de Ruano Giron núm. 26. s4-4

Arrendamiento. Desde San Juan se hace de las pequeñas y bien acondicionadas casas números 35 y 75, y desde el día la accesoria inmediata á la segunda núm. 71, compuesta de portal y una sala baja, todas con cristales y buenas luces en la calle del Cardenal-Gonzalez: para tratar, en la de Leones número 16. s4-3

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 3 calle de Lucano, y el piso bajo de la casa número 4 calle Ambrosio de Morales. Darán razon, en la de García Lovera número 7. s4-3

Arrendamientos. Desde San Juan del corriente año se hace de: 1.ª casa número 2 calle de Jesús Crucificado, la del número 103 calle del Sol, la del número 13 calle de la Pelota, la del número 17 calle del Buen Suceso, la del número 20 calle de Maese Luis, y desde el día del número 9 calle de San Pablo. En la casa número 17 calle de Fernando Colon, informarán de sus precios y condiciones. s4-4

Se arrienda la casa plaza del Salvador número 7: darán razon horno del Cristo número 3, donde se vende una mampara de despacho. s4-3

**ALIVIA**

**HAMAMELIS**

DE BRISTOL

Extracto - Unguento

ESPECÍFICO PARA

**REUMATISMO Y ALMORRANAS**

**TRANQUILIZA**

PARA TODA HERIDA

QUITA LA INFLAMACION

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Arrendamiento. Se hace desde el día de un hermoso granero en la calle Alfonso XII número 70. También se arrienda una piconera en la calle del Soldado: para tratar, en la casa número 60 de dicha calle.

Arrendamiento. Se arrienda desde San Juan en adelante la casa número 17 de la calle del Huerto de San Andrés y desde el día el piso bajo y apartado alto de la misma. También se arrienda desde San Juan la casa número 15 calle del Cristo de San Rafael, la número 7 de la calle San Eloy, y la número 8 de la calle del Cristo de San Rafael: para tratar, Horno del Duero número 2.

Almoneda. Se hace de muebles y demás efectos existentes, en la calle de San Fernando 60.

Traspaso. Se hace del establecimiento de bebidas situado en San Agustín número 41, por ausentarse su dueño; en la misma casa darán razon.

La persona á quien se le haya extraviado una papeleta de empeño de alhajas, puede reclamarla en la calle de Juan Tociño 12.

Una joven, desea una colocación para doncella y coser en blanco. Informarán, Ambrosio Morales número 11.

Se vende muy barata una tienda grande, que ha servido para depósito de aceite, Cedaceros 10.

Almoneda. Se hace de varios muebles, á precios arreglados, en la calle Angel de Saavedra número 10, de doce á cuatro de la tarde.

Arrendamiento. Desde San Juan próximo en adelante se arrienda la casa sita en la calle de la Humosa número 16: para tratar de su precio y condiciones con don Rafael Vaguelo, calle de Carlos Rubio núm. 15.

Venta ó arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 13 calle de Juan Rufo.

**LICEO, 30 CORDOBA**

**CENTRO DE VACUNACION**

En este centro se vacuna diariamente, de doce á cinco de la tarde, con el verdadero y legítimo Cow-Pox ó sea la linfa espontánea de terneras suizas, tan acreditada en todos los países, preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos por su pureza y excelentes resultados, no produciendo dolor ni inflamación alguna en su desarrollo. Reconocida por todos la bondad de dicha linfa, á mas de la gran ventaja de su baturra, hace que sea abordable por completo la vacunación de brazo á brazo por los indiscutibles peligros á que se ven expuestos los niños.

Precios: Por una vacunación, en este centro, 1 peseta 50 céntimos; por id. id. á domicilio, 2'50; un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar cuatro ó cinco niños, 3; otro «cristal id.», para dos ó tres id., 2; un tubo para dos ó tres id., 2; de seis tubos en adelante, 1'50.

Se recibe todo el año linfa fresca de dos en dos días, menos en los meses de Julio y Agosto. Los pedidos al director de dicho centro. Se remite fuera de esta capital por el correo, con su instrucción.

**Liceo 30, Córdoba**